

MEMOIRES

UN CAS D'HEMIPLEGIE DROITE AVEC APHASIE. (1).

Par le Dr OLIVIER TOURIGNY

Médecin adjoint à l'Institut hydro-électrique des Trois-Rivières.

L'hémiplégie est une affection que l'on rencontre très fréquemment, l'hémiplégie avec aphasie est déjà plus rare, on rencontre exceptionnellement l'hémiplégie avec aphasie chez un enfant, c'est pourquoi nous avons cru devoir vous communiquer le cas suivant que nous avons eu l'occasion d'observer avec notre collègue, M. le Dr. DeBlois.

OBSERVATION. — F. B. 15 ans. *Antécédents héréditaires*, père et mère vivants et en bonne santé. Deux frères et deux sœurs en bonne santé.

Antécédents personnels. L'an dernier, dans le cours de l'hiver, il a fait une maladie ayant duré plusieurs mois, à la suite de laquelle il resta hémiplégique du côté droit et aphasique. Ce sont tous les renseignements que l'on peut se procurer.

À l'examen, on trouve un enfant bien développé, à l'air intelligent. La face présente une légère asymétrie, le côté droit du visage est aplati, cependant on n'y trouve ni paralysie, ni contracture.

Le membre supérieur droit a perdu beaucoup de ses mouvements et de sa force, il est presque complètement paralysé, et en contracture très prononcée. L'avant-bras est à demi fléchi sur le bras, le pouce en flexion forcée, les autres doigts en extension, il peut à peine fermer les doigts, et il ne se sert pas du tout de ce membre.

Il marche en fauchant, sa jambe droite est un peu raide, mais cependant il marche bien; la jambe est beaucoup moins prise que le bras.

La sensibilité sous tous ses modes est intacte, les sens spéciaux ne présentent rien d'anormal.

Les reflexes tendineux, rotuliens, du tendon d'Achille, olécranien, du poignet, masséterin, sont exagérés à droite, à gau-

(1) Lu devant le deuxième Congrès de l'Association des Médecins de langue française de l'Amérique du Nord.